
政协委员谈坚定文化自信讲好中国故事
本报讯 （记者 孙艳 ） 昨天

下午， 全国政协十二届五次会议
举行记者会， 5位全国政协委员
刘长乐 、 冯骥才 、 苏士澍 、 成
龙、 海霞就弘扬中华优秀传统文
化、 培育和践行社会主义核心价
值观、 繁荣发展社会主义文艺、
大力发展社会主义先进文化、 推
动中外人文交流等问题回答记者
提问。

苏士澍： 影响书法进课
堂的原因还是缺老师

针对有记者提到网络数字时
代， 汉字的书写推广应该怎么去
做？ 全国政协常委、 中国书法家
协会主席苏士澍表示， 作为两届
政协委员， 都在为书法进课堂奔
走呼吁。 2009年在全国政协大会
发言， 提出要加强青少年汉字书
写， 现在书法已经进课堂了， 去
年一年多的时间， 我走了20多个
省将近上百所学校， 良莠不齐。
“影响书法进课堂的原因是什么？
还是缺老师。”

苏士澍说， 经过调研， 目前
各地都有不同的解决办法， 有的
请书法家和老师一起， 还有的通
过政府购买服务。 但现在仍有一
部分学校有书法课， 没有老师，
有的时候老师来了就上一堂课，

没有老师就上不了。 现在中国书
协、 中国文联和教育部正在用五
年到七年的时间， 翰墨薪传， 培
养7000名书法老师， 都是在校的
老师， 慢慢在逐步解决。 还需要
我们和教育部门好好地把书法教
师的岗位和编制解决好， 才能更
好地解决这个问题。

苏士澍表示， 落实国家传统
文化传承工程， 书法进课堂必不
可少。 相信在未来的几年内， 我
们在教育部领导下， 书法进课堂
会全面开花。 “东南亚地区过去
都有写字节、 写字日， 而我们作
为汉字书法的母国在这方面还没
有做到。 我想， 经过大家共同努
力， 好好把我们的汉字， 这个中
华民族的根， 利用一个节日传承
下去。 我觉得从小学好中国字，
长大做好中国人， 从自己做起，
从现在做起， 中华民族优秀传统
文化才能更好地传承下去。”

海霞： 中华文化是一个
大富矿 需要不断从中挖掘

当下国内兴起了一股国学
热， 一些文化类综艺节目也非常
火爆， 受到社会各界广泛关注。
全国政协委员， 中央电视台新闻
中心新闻主播海霞透露， 今年播
出的是第二季 《中国诗词大会》，

第一轮的播出收视人群将近12
亿， 到2月中旬的时候， 这个节
目在微博当中话题的阅读量达到
9000多万次， 在网络当中点播了
有将近600万次。

海霞介绍 ， 《中国诗词大
会》 是中央电视台一系列大会节
目当中的一员， 从2013年开始 ，
中央电视台就不断地推出这样的
文化综艺类节目， 像 《中国汉字
听写大会》 《成语大会》 《谜语
大会》 等等， 而且每播必火， 已
经在社会上引起很大的热潮， 有
很多人开始越来越多地关注我们

的中国文化 ， 喜爱中国文化 。
“我觉得由此可以感受到， 中华
文化真的是博大精深， 今天的青
少年依然可以从中得到很多的东
西。”

海霞认为， 我们的中华文
化就是一个大富矿， 我们需要不
断地从中挖掘属于我们这个时代
的东西， 去传承它。

成龙： 有压力才能让国
产片更进步

全国政协委员， 中国电影家
协会副主席成龙在谈到进口 好

莱 坞 电 影 对 中 国 本 土 电 影 的
影 响 时 表 示 ， 开 放 更 多 的 大
片 进 来 ， 对 本 土 电 影 来 说 压
力 很 大 ， 但 是 这 个 压 力 是 好
的 。 因 为 这 个 压 力 令 我 们 电
影人更努力 、 拍更好的片子 。
如果只是我们关门拍自己电影
没有竞争的话， 就不会有今天这
样的票房成果。

成龙说 ， 今天回到中国市
场， 拍中国文化的东西， 那我们
怎么 “走出去”， 有时候蛮难的。
人家的片子又进来， 也受到千千
万万中国的影迷喜欢， 而且他们
的技术、 科技都比我们先进， 我
们有更多的机会看到人家的片
子， 学了他们的东西， 也希望所
有中国的观众去支持我们 国 产
片 ， 让 我 们 有 更 多 的 钱 拍 国
产片 ， 让我们有更多的钱请特
技人员、 科技、 机器， 甚至邀请
外国的团队帮助我们。 “我相信
这 个 压 力 对 我 们 是 好 的 ， 我
相 信 更多的大片进来 ， 会让我
们更进步。”

苏士澍委员也表示， 很支持
成龙委员的发言， 就像CBA引入
了篮球外援， 中超引入足球外援
是一样的。 中国电影人只要有这
样一个开放精神和志气， 才能拍
出更好的电影。
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学生依据学籍而非户籍
享受公共教育

对于如何保障随迁子女平等
受教育的机会这个问题， 肖捷介
绍， 从去年春季学期开始， 财政
部会同有关部门建立了城乡统一
的义务教育经费保障机制， 实现
了 “教育经费可携带”。

近年来， 已经建立了全国中
小学生学籍信息管理系统， 这个
系统为实现教育经费的可携带创
造了必要条件。 同时， 国务院统
一城乡义务教育经费保障机制，
强化了学生依据学籍而不是户籍
身份， 平等享受基本公共教育服
务的原则。

那么， 哪些钱可以随人走？
肖捷介绍说主要是有两笔钱： 一
笔是生均公用经费基准定额， 学
生无论在城市还是在农村接受义
务教育， 学校都能够及时获得学
生携带的公用经费基准定额， 生
均公用经费基准定额已经按区域
实现了标准统一。 另外一笔钱，
就是 “两免一补” 资金， 也就是
免除学杂费、 免费提供教科书，
对家庭经济困难的寄宿生补助生
活费。 从今年春季学期开始， 这
项政策也将实现全国统一。

增加大气、 水和土壤污
染防治资金

今年既要实施减税降费政策
降低企业负担， 又要保证重点领
域的支出， 财政收支平衡的矛盾
和难度都很大。 要做到预算收支
平衡， 在预算的安排上， 只能想
尽各种办法做好 “加减法”。

所谓做好 “加法”， 就是要
对扶贫 、 农业 、 教育 、 社会保
障、 医疗卫生等领域加大保障力
度。 这些方面的支出要确保只增
不减。 另外， 还要增加大气、 水
和土壤污染防治资金， 支持完善
农业保险保费补贴制度。

所谓做好 “减法”， 政府部
门要继续按照只减不增的原则，
严格控制 “三公” 经费预算， 压
缩会议费等支出， 并且按照不低

于5%的幅度压减非刚性和非重
点项目支出。

今年应纳税额50万元
以下小微企业享减半征收

肖捷介绍， 去年全年由于实
行全面营改增试点， 减轻企业负
担5700多亿元， 做到了所有行业
的税负只减不增。 对于今年在企
业减税降费方面的新举措， 肖捷
表示， 今年将继续实施减税降费
政策。 其中一个重要的举措， 就
是将增值税的税率档次由4档减
并至3档， 目的就是减轻企业负
担， 扩大减税效应。

同时， 在今年减税政策的安
排中， 还有两项是专门为中小微
企业制定的减税政策， 凡是年应
纳税所得额在50万元以下的小微
企业， 都可以享受减半征收的优
惠。 而在此之前， 只有年应纳税
所得额在30万元以下的企业， 才
能享受此优惠。

另外， 就是支持科技型中小
企业发展， 将研发费用加计扣除
的比例由50%提高到了75%，也就
是说，在计算企业所得税的时候，
中小企业可以将更多的研发费用
在税前扣除， 这项政策更有助于
进一步提高中小企业的科技创新
能力。实施上述减税政策，可以在
去年减轻企业税收负担5000多亿
元的基础上， 预计今年再进一步
减轻企业税负3500亿元左右。

对于降费问题， 将全面清理
规范政府性基金， 包括取消城市
公用事业附加等基金， 授权地方
政府自主减免部分基金。 这项改
革措施到位之后， 全国政府性基
金还剩21项。 还将取消或停征35
项涉企行政事业性收费， 中央涉
企收费项目减少一半以上， 还剩
33项。

另外， 有关方面还要进一步
清理规范经营服务性收费， 适当
降低 “五险一金 ” 有关缴费比
例。 肖捷表示， 以上提到的这些
减费措施， 今年预计将再减少涉
企收费约2000亿元。 今年的减税
降费政策给企业直接减轻的税费
负担加在一起， 约有5500亿元。

本报讯（记者 孙艳）当前，如
火如荼的创业浪潮，有人成功，有
人受挫。全国政协委员、苏宁董事
长张近东此次向全国政协提交了
《优化政企资源配置 助力青创众
创发展》的提案，建议优化创业资
源配置， 鼓励青年人到三四线城
市创业， 真正推动创业项目遍地
开花。

近年来， 越来越多的年轻人
投入到“大众创业、万众创新”的
浪潮中， 创新创业项目如雨后春
笋般涌现出来， 由于创业资源多
向一二线城市倾斜， 创业资源分
布不均， 大多数青年创业群体选
择扎堆在一二线市场， 造成同质
化高、成功率低的问题。而三四线
城市市场空间大， 但是由于诸多
因素制约了双创项目的发展，导
致创业项目少，创新动力不足。

针对这样的现状， 张近东建
议， 为进一步提高青年群体的创
业成功率， 推动创新创业向社会
更深领域的渗透， 真正实现遍地
开花的新局面，“建议优化创业资
源配置， 强化对实体经济领域的
创业扶持力度， 积极引导和扶持

优质创业项目的成长和凸显。”
张近东建议， 要真正推动创

业项目能遍地开花， 从政策制定
层面， 还应强化对实体经济领域
的创业扶持力度， 针对创新难度
大、见效慢的实体创业项目，有针
对地给予政策引导。 尤其是对于
具有引领性，涉及产品、服务领域

的创新项目， 是否可以考虑将其
纳入政企采购的优先招标对象。
另外， 建议围绕政策引导、 软硬
件提供、 社会资金支持以及市场
拓展等形成面向三四线城市的
专 项 扶 持 政 策 ， 降 低 创 业 成
本 ， 激发青年人去三四线市场
创业的热情。 本报记者 孙妍 摄

鼓励青年人到三四线城市创业
张近东委员：

新华社电 “每吨散煤燃烧
产生的空气污染量相当于等量电
煤的10倍以上” “电力在终端能
源消费结构中仅占22%” 全国人
大代表、 内蒙古自治区政协副主
席梁铁城建议， 以市场化手段推
进以电代煤， 提高城乡居民 “家
庭电气化 ” 水平 ， 倡导 “零排
放” 家庭生活方式。

今年的政府工作报告提出,全
面实施散煤综合治理， 推进北方
地区冬季清洁取暖， 完成以电代

煤、 以气代煤300万户以上， 全
部淘汰地级以上城市建成区燃煤
小锅炉。 梁铁城认为， 这将成为
治理雾霾的有效手段。

他说， 煤炭是我国的主体能
源， 发电是煤炭清洁利用的最主
要方式。 目前我国发电用煤占煤
炭消费的比重约为55%， 低于世
界平均水平， 大量煤炭以散煤形
式被燃烧使用。

“电力是能源利用终端环节
最清洁 、 最便捷的二次能源 。”

梁铁城说， “我们应大规模推进
城乡居民家用电暖、 热水和炊事
电气化， 提高 ‘家庭电气化’ 水
平， 倡导 ‘零排放’ 的家庭生活
方式。”

他建议， 在空气污染严重的
地区发展大型热泵、 电采暖、 电
锅炉 、 冷热双蓄等以电代煤项
目， 实施一批电采暖替代煤锅炉
的示范工程 ， 提高电能消费比
重， 促进能源消费革命。

梁铁城代表：

倡导“零排放”家庭生活方式


